

**Филиал Солонешенская межпоселенческая центральная модельная
краеведческая библиотека**

**МБУК "Многофункциональный культурный центр"
Солонешенского района Алтайского края.**

**Медиаурок: «Берегите свое прошлое: исчезнувшие деревни и села
Солонешенского района Алтайского края».**

(для подростков)

**Составитель: Шарабарина Ольга Александровна, заведующая
информационно-библиографическим отделом.**

Солонешное. 2023 год.

Пояснительная записка:

Цели:

- ✓ Воспитание у молодого поколения чувства патриотизма, гражданственности.
- ✓ Сохранение истории исчезнувших деревень Солонешенского района.

Задачи:

- ✓ Знакомство с историей и культурой исчезнувших сел района.
- ✓ Использование ресурсов Президентской библиотеки имени Б. Н. Ельцина.
- ✓ Издательская деятельность: выпуск пособий малых форм.

Работа библиотеки опирается на указ Президента России Владимира Владимировича Путина № 809 от 09.11.2022 "Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей», в котором говорится о том, что Российская Федерация рассматривает традиционные ценности как основу российского общества, позволяющую защищать и укреплять суверенитет страны, обеспечивать ее единство и осуществлять сбережение народа и развитие человеческого потенциала.

Осмысление социальных, культурных процессов с опорой на традиционные ценности позволяет своевременно и эффективно реагировать на новые вызовы и угрозы, сохраняя общероссийскую гражданскую идентичность.

Воспитание патриотизма среди подростков и молодежи является одним из основных направлений деятельности Солонешенской модельной краеведческой библиотеки. С помощью медиаурока мы содействуем формированию у молодого поколения уважения к истории Своей Малой Родины.

• Оборудование, технические средства:

экран, компьютер, проектор, фотоаппарат.

Оформление:

Книжная выставка: «Много лет тому назад», слайд-презентация.

Видеоролик 1: Песня: «Домик у дороги» М. Евдокимова.

https://www.youtube.com/watch?v=8JBC_43zedE

Видеоролик 2: Установка памятной плиты в Мульчихинском руднике.

Источник электронной копии: [Солонешное Мульчихинский рудник август 2012.mpg – YouTube](http://rudnik-altai.tabu.ru/3/rudnik2); rudnik-altai.tabu.ru/3/rudnik2

- **Раздаточный материал:** буклеты: «Берегите свое прошлое»: рекомендательный список литературы».
- **Действующие лица:** Ведущий № 1, Ведущий № 2.

Участники: учащиеся 8 класса Солонешенской СОШ

3. Содержание мероприятия.

Слайд 1, 2. Звучит песня «Домик у дороги» М. Евдокимова. Источник электронной копии: https://www.youtube.com/watch?v=8JBC_43zedE

Ведущий 1: здравствуйте, дорогие друзья! Сегодня на нашем просветительском мероприятии вы узнаете о судьбе некоторых сел, исчезнувших с карты Солонешенского района.

Слайд 3.

Ведущий 2. Простые слова прозвучавшей песни М. Евдокимова «Домик у дороги», душевная мелодия, беседующий с тобой на равных голос любимого артиста... Глубокий смысл заложен в каждой строке. В былые времена домик видел и свадьбы, и крестины, и похороны. Одним словом, и радость, и грусть, все, что бывает в жизни. А сейчас он – ветхий, никому не нужный, хозяин его давно на погосте. Сколько таких заброшенных домов и деревень в Солонешенском районе! Давайте перелистаем странички в фотоальбоме памяти наших земляков, жителей исчезнувших сел, которые делились своими воспоминаниями на страницах районной газеты в разные годы...

Ведущий 2: Каждый человек хранит в своем сердце любовь к той единственной и неповторимой земле, на которой он родился и вырос. И неважно, что представляет из себя эта земля – цветущий край или заброшенный уголок. Сколько их, затерянных в горах и лесах, деревень, прекративших свое существование! Но пока живы те, чьи судьбы связаны с этими селами, жива и память о них!

Слайд 4

Ведущий 1.

С 1930-х годов 20 века началось разрушение сельских поселений. Удар нанесли коллективизация, раскулачивание. 50-е годы – укрупнение

колхозов, 60-80-е годы - ликвидация неперспективных сел. Но были и объективные причины: 30-70-е годы – спрос на рабочую силу, отток населения из села в город, потери в Великой Отечественной войне. Беседы со старожилами показали, что административный путь реализации масштабных программ не учитывал настроение и пожелания самого сельского труженика. (Алтайский сборник.-Барнаул, 1995, С. 67-92.)

Наш земляк, ученый, эколог Фатей Яковлевич Шипунов в своей книге «Великая замятня», это воспоминания о селе Елиново, где показаны этапы перерождения российской деревни, писал: «...Бурная государственная деятельность была направлена на то, чтобы постоянно удерживать крестьянский мир в жестокой замятне – распре, раздоре, призванных якобы привести к социальной справедливости. Но распря и раздор, основанные на злобе, еще никогда не были созидющим началом. Они не являются и не будут являться творческой силой. И как мы теперь видим, именно они привели к крушению крестьянского строя. К 1980 году только в Солонешенском районе полностью исчезли 20 сел и деревень, имевших около 2600 дворов и более 16 тысяч жителей».

Шипунов Ф. Я. Великая замятня: [текст]. Источник электронной копии: <https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/200761/content/4578b3c2-f9da-418f-bd58-49d96bedd4b0.pdf>

В наши дни население Солонешенского района составляет 9635 человек.

Источник электронной копии:

<https://www.altaregion22.ru/territory/regions/solonehrain/>

1. Известный историк Алтая и Сибири, кандидат исторических наук Юрий Сергеевич Булыгин выделяет 130 населенных пунктов, когда-либо существовавших на территории Солонешенского района. Указывая периоды существования деревень и сел, мы опирались на Список населенных пунктов Алтайского края, составленный Ю. С. Булыгиным, опубликованном в книге: Солонешенский район: очерки истории и культуры, С. 80-84. Периоды существования населенных пунктов выявлены по источникам: либо время образования, если оно известно, либо время наиболее достоверного свидетельства о существовании, а также дате наиболее позднего учета или упоминания в источниках. (**Булыгин, Ю. С.** Список населенных пунктов Алтайского края [Текст]: Солонешенский район: очерки истории и культуры: сб. науч.-практ. материалов. - Барнаул, 2004., С. 80-84.)

В фонде Пб имеется издание: **Булыгина, Юрий Сергеевич** Первые крестьяне на Алтае / Ю. С. Булыгин. - Барнаул : Алтайское книжное издательство, 1974. - 144 с. ; 21 см. -Источник электронной копии: Президентская библиотека: <https://www.prilib.ru/item/1353719>

В результате массовых переселений из Европейской части России в Сибирь, на Алтай, в том числе и наш район на рубеже XIX-XX веков, возникает целый ряд поселений, начиная от заимок до крупных сел. Переселенцы, как могли, использовали право селиться, где угодно. При этом обращали внимание на наличие большой реки и ее притоков, удаление от больших сел, наличие посевных площадей.

Ведущий 2. В Солонешенском районе во второй половине 19 столетия были золотые прииски. **Один из них** - Быстринский золотой прииск, открытый в 1892 году. Встречается название «Быстрянский прииск», он располагался у реки Быстрой, левом притоке реки Песчаной, выше деревни Карповой Сычовской волости Бийского округа (**ныне Комсомольская ферма Карповского совхоза Солонешенского района**). Прииск «**Быстрый**» - принадлежал кабинету его императорского Величества.

Слайд 6.

Ведущий 1. Перелистывая районную газету середины 60-х годов, можно прочесть знакомые и незнакомые названия сел... какие это названия! Таловка, Малиновка, Большая Речка... Как будто приподнимается занавес над далекой, незнакомой жизнью! В исчезнувших селах когда-то кипела жизнь, люди работали и веселились, босоногая детвора неустанно носилась по улицам... Теперь бывшие жители этих сел в ностальгии влекомые сюда, даже не могут найти мест, где когда-то были их усадьбы...

«Особый интерес представляют записи бесед со старожилами исчезнувших и исчезающих сел Солонешенского района, существовавших в 20-50 годы.

Горестно об этом говорить, но названия и история многих деревень и сел уже забыты современными жителями Солонешенского района. Хотелось бы подчеркнуть особенную теплоту, жалость, тоску потомственных крестьян о бывших, но оставшихся родными деревнях.

Память человеческая уникальна. В воспоминаниях старожилов их деревня занимает обязательно самое красивое, самое ягодное место и т. д.

Ведущий 1:

У каждого из нас есть своя малая Родина, по которой всегда болит душа, тоскует в любом возрасте. И снится ночами родная деревня... **Годы существования деревни Вятчиха: 1926-1959.** По воспоминаниям Говорущенко Анны Николаевны, деревня располагалась между гор. В каждом логу бил хрустальный ключ. С мая все горы были в цветах. После расформирования, в деревне остались одни старики. Жители переселились в основном, в Сибирячиху. Старожилами были: Денисовы Иван Акимович и Федосья Андреевна, жили они в деревне до 1973 года. Когда бабушка умерла, деда забрали родственники. Дом, которому более 100 лет из Вятчихи перевезли в Березовку, когда восстанавливали на новом месте, заменили только нижний венец, остальные бревна сохранились. И гордо стоит крепкий дом на новом месте.

Слайд 7.

Ведущий 2. Бывший редактор газеты «Горные зори» Татьяна Павловна Попова вспоминает, что село **Большая Речка** связано с ее детством: там жили ее дедушка и бабушка, там гостила и она. У Татьяны Павловны остались самые светлые воспоминания: горы, заросшие лесом, сказочный мост через ручей, расписные потолки, душистый запах молотой черемухи и малиновые лепешки...**Годы существования села - 1876 – 1970.** Первыми ее жителями были, скорее всего, староверы, бежавшие вглубь Сибири от преследований царской власти.

Слайд 8, 9

Именно они строили просторные, блиставшие чистотой избы, где не только потолки, но и стены были выкрашены и расписаны яркими замысловатыми узорами. Староверы так и остались особенной частью села, вопреки всему, сохранили свои обычаи вплоть до коллективизации.

Ведущий 1

Годы существования деревни Гордеевка -1926-1939. Сначала была заимка Голованова, Гордеева, фамилия последнего и дала название деревне, все **жители ее** переехали сюда из Сибирячихи, от которой было расстояние 12 км., все держали большие хозяйства. Например, в семье Григория Голованова держали 10 коров, более 30 овец, 6 лошадей. Сеяли лен,

коноплю, пшеницу, просо, ячмень. Зимой пряли шерсть, весной ткали холсты. Вечерами собирались на полянку, чтобы попеть, поиграть, поплясать. На большие праздники ходили в Сибирячиху. В 1929 г. создали коммуну, которая просуществовала недолго, затем создали колхоз.

Слайд 10

Ведущий 1.

Период существования села Мульчиха - **1942-1957** годы, в окрестностях села, на вершине горы в годы Великой Отечественной войны добывали вольфрам, который шел на изготовление бронебойных снарядов, режущего инструмента (победит) и электротехнических изделий, работал **Мульчихинский рудник.**

Слайд 11

Бывший горняк Егор Григорьевич Бурыкин, 1929 года рождения, житель Солонешного, вспоминал, в каком месте были когда-то контора, обогатительная фабрика, школа. Он работал бурильщиком – в скальной породе делал отверстия, в них взрывники закладывали взрывчатку, все уходило, гремел взрыв, когда дым и пыль рассеивались, начиналась работа: проводили освещение, на поверхность отгружалась руда, которая с помощью лебедок в вагонетках спускалась вниз к обогатительной фабрике. Здесь металл отделялся от породы, и обогащенная руда доставлялась в Бийск на железнодорожную станцию, а оттуда на металлургический завод. Вот уже много лет из скважины по трубе бежит вода, торец трубы заварен, но снизу есть отверстие. Вода холодная, но с металлическим привкусом.

Слайд 12.

Светлана Федоровна Есипова (Шатохина) свои детские годы провела в Мульчихе. Она помнит школу, магазин, барак, где жили.

Галина Александровна Паутова вспоминает, что главным развлечением детей той поры была рыбалка, потом жгли костры на берегу, грелись после купания. Она до сих пор помнит, как шумит речка Мульчиха. Во взрослой жизни, всегда вспоминала о своей родине, это она научила ее быть стойкой, способной пережить все, видеть перед собой цель и достигать ее. Она помнит красный трактор с железными зубчатыми колесами, горы камней, на которых были видны следы молибдена и железную стружку повсюду. Вход в шахту был отделан бревнами, а в землю кругом были забиты трубы.

В семи-восьми километрах от Мульчихи располагались поселения: Александровка (Лесная ферма совхоза Сибирячихинский), Калиниха(1876-1973), Боровское. Села Мульчиха и Александровка как бы подпитывали друг друга, жили рука об руку. Многие жители Мульчихи в 1958 году, когда рудник закрыли, переехали на жительство в Александровку.

Ведущий 2.

26 июля 2012 г. на одной из сохранившихся стен разрушенного производственного здания бывшего Мульчихинского рудника была установлена памятная мраморная плита. На ней выбиты слова:

«Здесь в 1942-1957 годах добывали вольфрам и Победу! Помним!

Берляковы». Инициатором установки памятного знака стал уроженец села Александровка Солонешенского района, а ныне – житель города Барнаула, ветеран труда *Семен Васильевич Берляков*. Он вспоминал, что на руднике работало 9 человек его родных и ему захотелось отметить их труд, их вклад в выполнение большого государственного дела. Плиту везли из Барнаула на автобусе до Солонешного в 2010 г. и только в 2012 г. с помощью белокурихинских школьников плиту доставили на рудник.

Слайд 12.

Установка памятной плиты в Мульчихинском руднике. Источник:
[Солонешное Мульчихинский рудник август 2012.mpg – YouTube ; rudnik-altai.tabu.ru/3/rudnik2](http://rudnik-altai.tabu.ru/3/rudnik2)

Ведущий 1:

Мульчиха-памяти достойна.

Изумрудно-зеленые горы истомились безмолвной тоской.
Здесь когда-то, в военные годы, я ходил повсеместно босой.
Деревенька в ущелье стояла, и царил в ней уклад вековой:
Хлебом-солью радушно встречала, все похерено страшной войной.
Нет, не трогали орды фашистов этих мест ни ружьем, ни штыком,
Но коварен был враг и неистов – обеднело село мужиком.
Произвели горя немало земляки мне родной стороны.
Рать геологов клад отыскала, что сменило течение войны.
Много я повидал, поучился, походил по далеким горам,
Но навеки в сознание вселилось: тверже всех из металлов -вольфрам!
Сколько добыто здесь – я не знаю, сколько башен у «Тигров» снесло!
Но в Победу, как я понимаю, вклад достойный вложило село.
А теперь его нет и в помине, дедов крест мне видать, не найти.
Нет намека дорог на вершины, и пришлось развернуться в пути.

Постоял у реки на коленях, не реки уж теперь, у ручья.
И испил я воды от волнения – умерла деревенька моя. С.В. Берляков.

(Никитин, С. Там добывали вольфрам и Победу [Текст] : общественно-политическая литература / С. Никитин. - Текст: непосредственный // Горные Зори. - 2012. - **31 июля**. - С. 1 : фото. **Аннотация:** 26 июля 2012 года на бывшем Мульчихинском руднике открыта памятная доска).

Слайд 13 **Ведущий 2**

Слайд 14

Деревня Макарьевка была образована была в 1906, исчезла с карты района в 1939 г. Свое название она получила потому, что в ней проживали люди, носящие только одну фамилию: Макарьевы. Старожил села Тальменка Елена Панфиловна Бурькина вспоминает, что ее семья была большая и проживали они в Сибирячихе, и решили переселиться в Макарьевку. Но чужаков не приняли, и тогда они решили поселиться ниже по течению реки. Так что Бурькиных можно считать основателями села Тальменка, которое существует до сих пор. В Макарьевке же люди жили богато, некоторые содержали по 25 голов КРС, или даже более. Там были молельный дом, начальная школа 3 класса, маслозавод, торговая лавка. После 1917 года Макарьевку объединили с Тальменкой, в которой образовалась коммуна.

Ведущий 1.

В истории каждого поселения есть свои страницы, которыми оно вправе гордиться. Например, история села **Березово**. Не каждая деревня может похвастаться такой богатой родословной. Имя деревни с годами менялось: хутор Горный, Березовый лог, Березовка, малая Березовка, Березово. Возникла она в начале 20 в. До 1939 г. деревня относилась к Быстро-Истокскому району. Прибыли сюда переселенцы из Воронежской, Тамбовской областей: переселялись семьями по проводимой в государстве Столыпинской реформе. Места эти отличались особым микроклиматом: здесь не было ранних и поздних заморозков, почва была плодородной. Первыми его жителями были Ключевы, Юровы, Веретенниковы, Черноусовы, Стопичевы, Давыдовы. Перед Великой Отечественной войной поселение разрослось, люди жили дружно, радовались и горевали всем миром. На фронт ушло более 70 мужчин, вернулись единицы. В 50-е годы начинает меняться жизнь в деревне. Для целинников строили новые дома, построены новая школа, медпункт, магазин, клуб. Березовку именовали в тот период «Горно-Алтайская ферма». С 1960 года деревню Малая Березовка стали

именовать «Березово». Это название закрепилось на дорожных указателях. Сейчас в Березово проживает 6 семей. Село умирает.

Ведущий 2

Сначала село называлось **Верх-Солоновка, период существования: 1890-1945 г.**, потому что расположено вверх по течению реки, в 6 километрах от Солоновки. Позднее переименовалось в **Москалевку**. По фамилии первых переселенцев.

Несколько семей из рода Москалевых начали строить дома, были посланы ходоки в Воронежскую область, (откуда были они сами) с рассказами о надежном месте на Алтае.

В Москалевке была церковь, мельница, выжигали древесный уголь, гнали березовый деготь, держали пасеки. Раскулачивание мало коснулось этой деревеньки, но и не обошло. Раскулачили первого поселенца Москалевки Москалева Афанасия Фроловича, церковного старосту и держателя наемных рабочих.

В селе создали колхоз «Искра социализма». Колхоз считался одним из богатых в районе. Война разрушила сложившийся уклад. Женщины и дети пахали, сеяли, пололи, косили, кормили и доили, все перетерпели! Мужчин вернулось мало с войны, многие из них уезжали сразу в город.

В 50-е годы началось укрупнение. «Искру социализма» объединили с колхозом в Малой Березовке. Закрыли школу. В 1952 году в Москалевке оставалось 5-6 дворов, в 1957 году уехал последний житель Яков Сидорович Норманских – прямой потомок переселенцев. Название этого села постепенно стерлось из памяти жителей района.

Ведущий 1

Как и люди, наши села и деревни имеют свои судьбы: когда-то родились на земле солонешенской деревни: **Малый Листвиненок и Большой**

Листвиненок, судьба их неразрывно связана между собой. Солоновка явилась их родоначальницей. Возникли деревни там, где в речку Солоновка впадает Большой ключ, берущий начало на перевале, разделяющем Лютаево и Карпово. Первые жители в Малом и Большом Листвиненках появились в конце **19, начале 20 века**. В густом лиственном бору облюбовали место старообрядцы поморского толка.

Деревни разделял полноводный ключ. Малый Листвиненок располагался в узком логу. Сохранились фамилии старожилов: Черданцевы, Худяковы, Бочкаревы. Большой Листвиненок населяли: Поповы, Шадринцевы,

Большаковы, Шарабарины. Эти семьи придерживались старой веры. В селе был молельный дом.

С годами Большой Листвиненок слился с Малым Листвиненком. Дома располагались по направлению в Карпово, Лютаево. В селах сохранялись исконно русские традиции, обряды, обычаи. Трудолюбие воспитывалось с детства. Семейный уклад был направлен на формирование терпения, уважения к старшим, любовь ко всему живому. Большим грехом считалось бросить камень в воду, бездельничать, не было обмана, воровства, не было замков. Человек, давший слово, не нарушал его, исполнял обещание.

В 1950 году в Листвиненке оставалось две женщины: Маланья Ивановна Субботина и Мария Ивановна Шарабарина. Но уехали и они. В 1956-58 годы жители Лютаево еще находили эти места, бывшие деревнями, по покосившимся крестам на погосте.

Ведущий 2

Период существования деревни Таловка - 1878-1973 гг., она была расположена на северо-западе Солонешенского района, на левом берегу реки Ануй. Таловка казалась краем чудес: горы с причудливыми скалами, обилие скота на крестьянских усадьбах.

Слайд 15.

Обратите внимание, на слайде помещен бланк с материалами всероссийской переписи населения 1917 года из Солонешенского Архива. По этому документу можно сделать вывод, что жители держали большие хозяйства: лошадей, крупный рогатый скот, овец, коз, кур, свиней. В 1926 году в Таловке был свой сельсовет, колхоз «Таловка», проживало 635 человек, было 119 хозяйств.

Слайд 16

Замки на двери не вешали, в них не было нужды, были развиты ремесла, село было старообрядческое, дома расписаны художественной росписью, также расписывали сундуки, печи, голбцы. В 1934-35 годы был неурожай, и многие жители покинули село, переселились в Антоньевку.

Ведущий 1

Пройдет время, и сегодняшняя жизнь наших сел тоже станет историей. И хотелось бы надеяться, что люди будут интересоваться этой историей, чтобы знать свои истоки. А пока мы интересуемся своим прошлым, чтобы лучше разобраться в своем настоящем. Спасибо за внимание.

Список используемой литературы:

1. Беликова, Т. Г. В густом лиственном лесу [Текст]: страницы истории / Т. Г. Беликова // Горные зори. - 2017. - 11 февр. - С. 16-17. Аннотация: история деревень Малый Листвиненой и Большой Листвиненок (Солонешенский район; Алтайский край).
2. Беликова, Т. Г. Стояла в логу Москалевка [Текст] / Т. Г. Беликова // Горные зори. - 2016. - 8 окт. - С. 8, 19.
3. Беликова, Т. Хутор в березовом логу [Текст] / Т. Беликова // Горные зори. - 2017. - 10 июня. - С. 8, 16-17: фото. Аннотация: воспоминания о селе Березово Солонешенского района Алтайского края.)
4. Булыгин, Ю. С. Первые крестьяне на Алтае / Ю. С. Булыгин. - Барнаул: Алтайское книжное издательство, 1974. -144 с.; 21 см. -Источник электронной копии: Президентская библиотека:
<https://www.prilib.ru/item/1353719>
5. Булыгин, Ю. С. Список населенных пунктов Алтайского края [Текст]: Солонешенский район: очерки истории и культуры: сб. науч.-практ. материалов. - Барнаул, 2004., С. 80-84.
6. Домик у дороги // Горные зори, 2003, 14 июля, С. 2. Аннотация: исчезнувшая деревня Вятчиха.
7. Есипова, С. Ф. Мульчиха пятидесятых в воспоминаниях ее жительницы Светланы Шатохиной [Текст] / С. Ф. Есипова // Горные зори. - 2016. - 18 июня. - С. 18-19: фото.
8. Живое слово ветеранов и о ветеранах... [Текст] / Сост. В. А. Гребенникова. - Барнаул: Спектр, 2015. - 500 с. - С. 23-24.
9. Иевлева, В. Была в районе Мульчиха [Текст]: [о Мульчихинском руднике Солонешенского района] / Иевлева В. - Текст: непосредственный // Горные зори. - 1997. - 15 дек.
10. История Алтая в документах и материалах, конец XVII - начало XX века [Текст] : научное издание / Арх. отд. Алт. крайисполкома, Гос. арх. Алт. края ; [сост.: Ю. С. Булыгин и др.]. - Барнаул : Алт. кн. изд-во, 1991. – 351.Источник электронной копии: Президентская библиотека:
<https://www.prilib.ru/item/1353715>
- 11.История деревеньки – история страны [Быстринский золотой прииск] // Горные зори, 1990, 31 июня, С. 2.
- 12.Каплан Н. И. Очерки по народному искусству Алтая. - Москва: Государственное издательство местной промышленности и художественных промыслов РСФСР, 1961. Таблица VI.

13. Кислицын, В. Быстринский золотой прииск [Текст]: району-70 лет / В. Кислицын // Горные зори. - Солонешное, 1994. – 12 июля. - С. 2, 7 июля. - С. 2.
14. Латкин, Н. В. На сибирских золотых приисках: (Из таежных воспоминаний). - Санкт-Петербург: Тип. Т-ва "Общественная польза", 1898. - [4], 223 с. Источник электронной копии: ЭЧЗ Президентской библиотеки.
15. Население Солонешенского района. Источник электронной копии: <https://www.altairegion22.ru/territory/regions/solonehrain/>
16. Нигматулина Г. Была здесь деревня Гордеевка // Тематическая папка «Села Солонешенского района» [статья из газеты «Горные зори» б. н.].
17. Никитин, С. Памяти тех, кто добывал и вольфрам, и Победу [Текст]: общественно-политическая литература / С. Никитин; фото Е. Валюс. - Текст: непосредственный // Горные Зори. - 2012. - 14 авг. - С. 1, 6-9: фото.; 18 авг. - С. 8-9: фото.
18. Никитин, С. Там добывали вольфрам и Победу [Текст]: общественно-политическая литература / С. Никитин. - Текст : непосредственный // Горные Зори. - 2012. - 31 июля. - С. 1 : фото. Аннотация: 26 июля 2012 года на бывшем Мульчихинском руднике открыта памятная доска.
19. Очерки истории Алтайского края [Текст] / [Ю. Ф. Кирюшин, А. С. Шемякина, Ю. С. Булыгин и др. ; редкол.: А. П. Бородавкин (отв. ред.) и др.]. - Барнаул: Алт. кн. изд-во, 1987. - 446, [1] с., [8] л. ил. : ил. - Библиогр.: с. 436-438, 440-444.
20. Паутова, Г. А. Когда деревья были большими [Текст] / Г. А. Паутова // Горные зори. - 2017. - 22 апр. - С. 19. Аннотация: воспоминания о селе Мульчиха (Солонешенского района Алтайского края).
21. Попова Т. Село, которое мы потеряли // Горные зори, 1994, 2 дек., С. 2. Аннотация: исчезнувшее село Большая Речка.
22. Сергель, С. И. На золотых приисках: Очерки приисковой жизни. - М.: Гос. изд-во, 1927. - 99 с.: ил. Источник электронной копии: ЭЧЗ Президентской библиотеки.
23. Скубневский, В. А. Быстрянская стачка 1894 г. [Текст] / В.А. Скубневский, Е.В. Титова // Солонешенский район: очерки истории и культуры: сб. науч.-практ. материалов. - Барнаул, 2004. - С. 100-110.
24. Соболев Н. Н. Русский орнамент: камень, дерево, керамика, железо, стенопись, набойка: [альбом] / Н. Н. Соболев; Главное управление по художественной промышленности Комитета по делам архитектуры при Совете министров СССР. - Москва: государственное архитектурное

- издательство, 1948. – С. 93.: ил. Источник электронной копии: Президентская библиотека: <https://www.prilib.ru/item/831378>
25. Солонешенский район: очерки истории и культуры: сб. науч.-практ. материалов. - Барнаул, 2004.
26. Установка памятной плиты в Мульчихинском руднике. Источник электронной копии: [Солонешное Мульчихинский рудник август 2012.mpg – YouTube](#) ; rudnik-altai.tabu.ru/3/rudnik2
27. Щеглова, Т. К. Деревня Солонешенского района в XX в.: устная история [Текст] / Т.К. Щеглова // Солонешенский район: очерки истории и культуры: сб. науч.-практ. материалов. - Барнаул, 2004. - С. 132-133.: фото, табл.
28. Шипунов, Ф. Великая замятня [Текст]: [История с. Елиново Солонешен. р-на с нач. XX в. до настоящего времени] / Шипунов Ф. // Горные зори. - 2001. - 21, 23 мая; 4, 6, 13, 15, 18, 20, 27 июня; 2, 6, 9, 13, 16, 20, 23, 27, 30 июля; 3, 6, 10, 13, 17, 20, 27, 31 авг.; 3, 7, 10 сент.
29. Шипунов Ф. Великая замятня [Текст]: Источник электронной копии: сайт Солонешенская МЦМКБ <https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/200761/content/4578b3c2-f9da-418f-bd58-49d96bedd4b0.pdf>
31. Села Солонешенского района: страница сайта. Источник электронной копии: сайт Солонешенской МЦМКБ <https://bibsolonechnoe.ru/item/487230>